

ANZOÁTEGUI

# Annis Cequea, una maestra preparada para gobernar

ERNESTO ROQUE\*

---

La historia de la maestra y lideresa indígena kariña, Annis Cequea, narra cómo a lo largo de su trabajo ha promovido el liderazgo social y profesional de la mujer, superando el rol de género impuesto por el sistema patriarcal, exclusivamente ligado al cuidado de los hijos y las labores domésticas

---



PRESENTACIÓN DE LOS VALORES Y PRINCIPIOS DESEADOS PARA LA COMUNIDAD DE MACAPAIMA. FOTO ERNESTO ROQUE

**A**nnis Cequea es una mujer que proviene de una familia unida, formada con valores y principios culturales ancestrales kariña, que desde muy pequeña aprendió de su mamá, sus tías y abuela, que la mujer tiene un rol importante en la sociedad indígena. Este aprendizaje lo ha transformado para ser una luchadora social desde las aulas de clase del núcleo escolar rural (NER) 291, ubicado en la comunidad indígena kariña Macapaima, al sur del estado Anzoátegui —una población asentada a 2 kms del río Orinoco, en marea baja, y a 500 metros, en época de crecida— que aprendió a vivir de las bondades de sus aguas y la cosmovisión kariña.

—Yo recuerdo que cuando era una niña mi mamá nos decía que teníamos que estudiar, prepararnos y ser más fuertes que los hombres, debíamos luchar por nuestros hijos y ser el ejemplo para ellos. Esas palabras siempre me han acompañado, pues yo veía cómo mi mamá se esforzaba para darnos todo lo mejor, dentro de sus posibilidades, en nuestro ranchito donde ella nos enseñó a sembrar, criar gallinas, a estudiar, con mucho amor y respeto— relata la maestra convencida de que estás enseñanzas, además de convertirla en una mujer

independiente, le permitieron crecer con mucho sentido de pertenencia por lo suyo: sus hijos, su familia, su territorio, su gente, sus tradiciones, sus costumbres y sus valores.

Cuando Annis se graduó de sexto grado empezó sus estudios de bachillerato en la comunidad de Palital, ubicada a 11,3 kilómetros de Macapaima, a través de la carretera nacional Ciudad Guayana-El Tigre. Como su familia no tenía suficientes recursos económicos debía hacer el recorrido a pie, a caballo o pidiendo cola a algún poblador con vehículo.

—En la temporada de lluvias sufría mucho, prácticamente no iba a clases, no podía ni siquiera salir de mi casa, la vía era tipo trocha, sin asfalto ni nada, ir a Palital era toda una excursión, te encontrabas todo tipo de animales como culebras, venados, loros, burros, caballos, y si querías ir a San Félix tenías que cruzar el río Orinoco en curiara, ahí te deleitabas con las toninas, las terecayas y mantarrayas de río, eso sí, pendiente de no caerse para que no te llevara el río— dice esta maestra de cabellos lisos oscuros, cejas delineadas, piel trigueña, ojos marrones, baja estatura, ataviada en su vestimenta kariña de color rosa, con hombros abombados y adornos muy sutiles.

Nada de lo anterior fue un impedimento para que Annis pudiera culminar sus estudios, al tiempo que se interesaba por la organización comunitaria. Su ejemplo eran los pobladores que luchaban por un bienestar colectivo, desde el legendario cacique Macapaima, defensor de estas tierras durante la época de la conquista, y de quien derivó el nombre de la comunidad, de acuerdo a la historia escrita en el Plan de Desarrollo Comunitario 2012-2016, hasta el consejo de ancianos o “bibliotecas vivientes” que guían con su sabiduría a esta comunidad indígena, de aproximadamente 397 personas según el censo comunitario del año 2023.

Ayudar a los demás se le daba con facilidad. Mientras estudiaba en el liceo cuidaba a los niños y al darse cuenta que en su comunidad no contaban con maestras graduadas decidió estudiar Educación, situación que tampoco fue sencilla, no solo por la limitación de recursos económicos, sino porque para proseguir sus estudios debía salir de esta zona de Anzoátegui.



Con la puesta en marcha de las empresas forestales en la zona de Macapaima, las oportunidades sociales fueron cambiando, es así como la comunidad se organiza y comienza a realizar trabajos a destajo en el muelle para que cruzaran los barcos de los trabajadores. Del mismo modo, se inicia un proceso de visibilizar a la parroquia Mamo, de la que hace parte la comunidad de Macapaima, debido a su importancia para el sur de



ANNIS CEQUEA PRESENTANDO AL DIPUTADO DARIO VIVAS LOS PLANES COMUNITARIOS DEL SUR DE LOS ESTADOS ANZOÁTEGUI Y MONAGAS. ASAMBLEA NACIONAL, 2013. FOTO ERNESTO ROQUE

Anzoátegui y por ser la conexión más cercana con el estado Bolívar.

—Con la apertura del puente Orinoquia la dinámica cambió grandemente; cuando me gradué de bachiller pude ir con mayor facilidad hacia Puerto Ordaz para estudiar en la universidad. Pedía cola a los gandoleros, a los transportes privados, a las cavas, en fin, a todo aquel que me pudiera llevar de manera segura, eso lo hacía ida y vuelta, de lunes a viernes... —recuerda la maestra ya que su comunidad está justo al frente a la zona industrial de Matanzas, en Ciudad Guayana, y a 8 kilómetros del puente Orinoquia por la carretera nacional sentido oeste que conduce al estado Monagas— A veces el desespero, el desgano y la frustración se querían apoderar de mí, pero yo era valiente y no me permitía decaer, sabía que tenía que forjar mi futuro personal y comunitario.

A medida que pasaba el tiempo su lucha social comenzó a tener mayor firmeza y participaba con mayor frecuencia en la toma de decisiones colectivas haciendo valer, en primer lugar, su papel como mujer kariña y protectora de la familia y, en segundo lugar, el orden de la comunidad para que los intereses personales no fueran a estar por encima del colectivo; un elemento que esta maestra considera fundamental para identificar a los nuevos líderes comunitarios.

—Yo recuerdo —comenta Annis— que los ancianos del pueblo decían que para ponerse de acuerdo para la construcción de la escuela eso fue todo un proceso; unos querían una escuela grande, como las que veían en El Tigre [localidad del estado Anzoátegui], otros querían un ambulatorio como el de Soledad [localidad del estado Anzoátegui] y la verdad que no, no teníamos suficiente población, no es sino hasta principios de los 80 cuando hacen el primer salón y un dispensario en la comunidad. Este salón albergaba a todos los niños de la comunidad —sin distinción de grados— y el dispensario nunca funcionó.



Ya graduada de licenciada en Educación de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador, Annis adquiere una visión mayor del alcance comunal, se apropia de las formaciones que en materia indígena son otorgadas por el Estado venezolano y las organizaciones no gubernamentales para iniciar un proceso negociador y conciliador en pro de su comunidad, logrando involucrarse en la toma de decisiones que dirigían los más ancianos y líderes de la comunidad, pero que a la par la iba formando para tener en cuenta que las empresas

cercanas mejoraran las condiciones de la población, construyeran viviendas dignas, se generaran procesos socio productivos de la mano de expertos agrícolas, sociólogos y otros profesionales.

Cuando Annis asume el papel protagónico en el año 2008 al ser electa gobernadora Kariña, máxima representación de la Asociación Civil Kariña Macapaima, su proceso negociador, conciliador y de lideresa activa ante las demás comunidades indígenas de la zona tomó fuerza y su involucramiento en el proceso comunal alcanzó una esfera mayor, pues el relacionamiento con autoridades locales, regionales y nacionales se hace evidente.

A finales del año 2012 le tocó recibir en la comunidad a la ministra para la Juventud, Mari Pili Hernández, para exponerle el Plan Comunitario de Desarrollo Integral, el cual recogía las aspiraciones de los habitantes de la comunidad indígena, con datos validados por el Instituto Nacional de Estadísticas, la Universidad Bolivariana de Venezuela y asesores externos.

—La ministra se quedó abismada con la presentación, de cómo nosotros nos habíamos adueñado de una gran información comunal y del impulso que logramos para el levantamiento del banco de proyectos a ser ejecutado en cuatro años, en donde una de las principales necesidades era la falta de un transporte público— rememora Annis hoy a sus 42 años.

La experiencia con la ministra se repitió en el año 2013, pero ahora en el Palacio Federal Legislativo, sede de la Asamblea Nacional, allí Annis expuso el plan comunitario al diputado Darío Vivas, en un evento organizado para que los líderes de diferentes regiones del país dieran a conocer los avances que en materia de organización comunitaria se estaban desarrollando.

Estas presentaciones conllevaron a que el plan tuviera respaldo de las autoridades locales y regionales para ser presentado ante el Consejo Federal de Gobierno y de esta forma se aprobaron los recursos para la adquisición de un transporte colectivo tipo autobús de 32 puestos, que en los actuales momentos no está operativo.

El plan de la lideresa al frente de la Gobernación Indígena Kariña Macapaima ha sido la conformación de un equipo de trabajo comunal que integre de manera voluntaria a personas proactivas y dinámicas que, sin importar el tinte político, sean parte importante en la consecución de los objetivos planteados en el plan comunitario de desarrollo integral, y que también sean ejemplo no solo para la sociedad, sino en particular para sus familias, sus hijos, sobrinos y nietos, pues es la única manera de preparar generaciones de relevo con aspiraciones colectivas altas y que las mismas sean alcanzadas de la mejor manera posible.

En una oportunidad se realizó un encuentro de empresas públicas y privadas, con representantes de la



ANNIS CEQUEA CONVERSANDO CON EL REPRESENTANTE DE LA SUPERINTENDENCIA NACIONAL DE AUDITORÍA INTERNA. FOTO ERNESTO ROQUE

Alcaldía y el Instituto Indígena. Cuando Annis tomó la palabra para exponer las vicisitudes de la comunidad y cómo podían resolverse los problemas, el tono de voz y las facciones de su rostro cambiaron profundamente al expresar sus ideas y proyectos; todos los invitados se quedaron prestando mucha atención, pero en especial los habitantes de la comunidad y su equipo de trabajo. Annis se había ganado la confianza y el respeto de su gente.

\*Internacionalista. Jefe institucional social de la empresa Masisa. Facilitador de la Fundación Centro Gumilla en el estado Bolívar.